

# En Rusia se acentúa el movimiento en favor de la paz

## Continúa la lucha en Francia con suerte varia

### EN ITALIA LA SITUACION NO HA CAMBIADO

MINEOLA, 28.—Blanca de Soules después de concluir su declaración sufrió con mucha calma por espacio de dos horas las repreguntas hechas por el Fiscal de estado. A las cuatro dió algunas repuestas muy juiciosas. El Fiscal le preguntó: Si Vd. se sentía tan angustiada porque escribió a su marido que había bailado? Ella le respondió. bailo con los pies, no con el corazón. Preguntado como fué, gozaba las diversiones de Ostende y otros lugares, respondió: Se puede sonreír apesar de estar traspasado de dolor. Preguntada cómo reconciliaba su creciente desconfianza en de Soules con la alabanza y amorosa adulación con que le prodigaba, respondió: que el mejor modo de retener el amor de un hombre era el de lisonjearlo hasta la aburrición. También dijo que escribía en términos de alegría porque no aguardaba que alguien adivinara su pesar y celos. Guardaba el secreto de su orgullo herido.

BERLIN, 28.—Oficial. Del frente italiano nada de nuevo.

LONDRES, 28.—Ofi. Activo bombardeo alemán en la sección des Bois Bourlon durante la noche, no aconteció más operación de la infantería. En el frente septentrional por el este de Iprés la actividad de la artillería continúa.

NEW YORK, 28.—Comunica el corresponsal de la Prensa Asociada en Roma que Gaspary en nombre del Papa desmiente en general los informes de que el Vaticano está trabajando en favor de la Paz, la cual no sería perdurable.

PETROGRADO, 28.—El quinto ejército Ruso anunció hoy el propósito de escoger Parlamentario para despachar a Alemania.

ROMA, 28.—Inf. oficial Italiano. Sobre la meseta Asiago la de Cuenca de Primolano por el Norte de Golberetta y por el centro de la línea del Piave, nuestras baterías en cooperación con los vuelos de los aeroplanos bombardearon las concentraciones del enemigo y la tropa que estaba en marcha. Derribamos ayer cuatro aeroplanos enemigos.

LONDRES, 28.—Hoy se supieron algunos datos muy interesantes respecto la famosa trinchera subterránea en forma de túnel que los británicos capturaron en toda su extensión por el NO. de Bullecourt. Una parte de ella fué capturada anterior al empuje de Cambrai, y el resto se tomó la semana pasada. El túnel fué construido con el trabajo de prisioneros rusos. Constituye una obra sorprendente, pues tiene una extensión de 13 millas y es de una profundidad de 49 pies. Tiene entradas cada 35 yardas. Está alumbrada completamente por electricidad y está minada a intervalos desde un extremo a otro. Los británicos encontraron muy pronto los alambres conectados con las minas haciendo estas innocuas.

NEW YORK, 28.—Comunica el Corresponsal de la Prensa Asociada en el Cuartel Italiano que el enemigo pidió armisticio para enterrar los muertos, lo que se le negó debido a la actitud adoptada por los austriacos hace algunos meses cuando los italianos hicieron igual súplica; en aquel entonces los austriacos propusieron que los guardas italianos no portaran armas, pero que los austriacos, si naturalmente semejante propuesta no se aceptó. También la propuesta actual se recha-

zó debido a la desconfianza que se tiene en la buena fe de los austriacos. Se preguntó a Garibaldi como se comparaba la guerra actual respondió: Como la caza de pajaritos.

LONDRES, 28.—El crítico militar Maurice dice que ya pasó la crisis italiana, pues los italianos pararon al enemigo antes de la llegada de los re fuerzas anglo franceses.

Los alemanes no siguieron el éxito inicial como se debe todo buen militar por la razón que no tiene refuerzos con que hacerlo; el crédito pertenece a exclusivamente a los italianos. El ataque en el sector de Cambrai dió por resultado la captura de un poquito menos de 11.000 alemanes, 100 piezas de artillería y entre 70 millas cuadradas de territorio. El enemigo tuvo que emplear muchas de sus divisiones. Nosotros no tuvimos ningún objeto definitivo al atacar en esa región, queríamos ir lo más adelante que fuese posible, con el resultado que ganamos más de lo que esperabamos ahí. Hasta la vez no son muy apreciados las retiradas de alemanes del frente Ruso. Jerusalén no caerá sin otra batalla. Es preciso reunir las fuerzas regadas y más cañones y municiones. Hay dificultades para el avance y el escabroso terreno que rodea la ciudad demorará el envolvimiento lo suficiente para no dar lugar al turco traer la retaguardia y pararse otra vez.

PETROGRADO, 28.—Oficial. El representante Alfkrylenko pasó al lado alemán y ha entablado negociaciones con las autoridades militares alemanas.

ROMA, 28.—En la conferencia que está a punto de efectuarse en Pa-

ris además de las personalidades militares asistirán Orlando, Sonnino, Nitty Balolio, Bianchi.

ROMA, 28.—Una división entera enemiga fué concentrada para el ataque al Valbrenta ayer, el que repelimos.

LONDRES, 28.—Lloyd George y



Lic. don Marciano Acosta

quien prestó ayer su juramento de ley ante el Congreso Constitucional en su carácter de Magistrado suplente que integrará la Corte de Justicia Centroamericana, durante el tiempo que goce de licencia el propietario Lic. Oreamuno.

La Redacción de NUEVA ERA presenta con tal motivo sus más efusivas felicitaciones al distinguido y joven juriscónsulto.

## CONGRESO CONSTITUCIONAL

### Inauguración de las sesiones extraordinarias

A las 2½ p. m. se reunieron las dos Cámaras. Bajo la presidencia del Lic Pacheco, Presidente del Senado, se abrió la sesión.

Leído el decreto de convocatoria, el Presidente declaró abiertas las sesiones extraordinarias.

Dió el Primer Secretario lectura a la nota del Ministerio de Relaciones Exteriores, transcriptiva del acuerdo de la Comisión Permanente de la Corte de Justicia Centroamericana por el cual se excita al Gobierno de Costa Rica para que llame al Magistrado suplente a reemplazar al propietario Lic. Oreamuno, que en goce de licencia se ausentó del país.

El diputado Fernández Güell manifestó que presumía que el Gobierno de Nicaragua no hubiese reconocido el que actualmente rige en Costa Rica y que siendo aquel uno de los signatarios de los tratados de Washington que dieron origen a la Corte de Justicia Centroamericana, podría alegar nulidad del juramento que ante el Congreso de Costa Rica prestase el Magistrado suplente.

Hizo moción para que se pidiesen informes sobre el particular al Ministerio de Relaciones Exteriores.

Puesta a votación fué rechazada; votaron por ella el Lic. Astúa, el Sr. Vega Lizano y su autor Sr. Fernández Güell.

Se introdujo al salón el Magistrado suplente Licdo. don Marciano Acosta, quien después de prestar su juramento se retiró.

Se dió lectura a la petición de licencia del diputado por Puntarenas don Carlos Barahona para no asistir a las sesiones extraordinarias. Se le concedió, llamándose para reemplazarle al suplente por la misma provincia Sr. Molina.

El Presidente anunció que el Ejecutivo ampliará la convocatoria del Congreso, sometiendo nuevos asuntos a su consideración, pero que como no se recibirá el respectivo decreto inmediatamente, no se continuarán las sesiones hasta el martes de la semana venidera, a las 2½ de la tarde.

Se levantó, pues, la sesión.

Venezelos se han ido a París para asistir a la conferencia inter aliada.

AMSTERDAM, 28.— Despachos recibidos de Berlin avisan que Hertling pronunciará su primer discurso en el Reichstag el sábado. Se pronostica de que imitará una revisión de las miras bélicas de los teutones en vista de la negativa de los Aliados de considerar la paz. La prensa alemana está haciendo conjeturas respecto las cualidades combativas de los soldados americanos. Se cree que el Gobno. inaugurará esta propaganda con el fin de hacer creer al público que los Estados Unidos son ineficaces. Los diarios publican largos artículos escritos por expertos con el objeto de desprestigiar los guerreros americanos.

LONDRES, 28.—El cadáver de Sir Starr James se despachará a Bulawayo donde descansará al lado del de Cecil Rhodes.

VALPARAISO, 28.— Considerable inquietud se siente en los círculos políticos y financieros de Santiago debido a la presencia de un número inusitado de diplomáticos y agentes alemanes quienes allí hacen su cuartel general y se presentan como comerciantes y viajeros. La prensa Chilena comenta la situación.

NEW YORK, 28.—El corresponsal de la Prensa Asociada en el cuartel general británico comunica que el Gral. Byng ha introducido muchas innovaciones en la táctica. Defiende las líneas nuevamente tomadas con filas de tanques que se colocan en posiciones ventajosas en vez de hacer extensas trincheras.

LONDRES, 28.—La red inglesa recibió un aerograma ruso en que los bolsheviks felicitan de Petrogrado, a Krylenko por sus esfuerzos en pro de una paz general, justa y democrática. En la Cámara de los Comunes Lord Robert Cecil anunció que la Entente considera la conveniencia de amonestar a las facciones rusas de las graves consecuencias que resultarán de una paz por separado.

BERLIN, 28.— Oficial. Entre Fontaine y Bourlon el enemigo penetró en la zona de defensa con el resultado que Bourlon y Fontaine fueron perdidos. En ambos puntos los gruesos de ingleses muy disminuidos fueron recibidos por una contra embestida que los arrojó para atrás quedando recuperadas las aldeas.

Por el oeste de Bourlon la ola de tanques que procedía el ataque se detribó bajo nuestro fuego.

CUARTEL GENERAL BRITÁNICO, 28.—En la región de Fontaine Notre Dame se está efectuando sangriento batalla desde el amanecer a cuya hora los británicos atacaron de nuevo.

Poco después de las nueve nuestra infantería tomó al asalto la aldea, a pesar de la tempestad de balas de máquina colocadas en todas las chozas del caserío y en el bosque de Le Folke. Aquí se tomaron prisioneros a 500 alemanes a una hora muy temprana.



CRISTIANIA, 28.— Los Reyes y Primeros Ministros de la Escandinavia están reuniéndose aquí para celebrar una conferencia de gran alcance. El embargo que constantemente aprieta la cortada de los embarques de mercaderías de los Estados Unidos, han causado una situación interna muy grave. Aquí se asegura que la buena cosecha de trigo que los alemanes recogieron en Riga fué embarcada directamente a Estocolmo.

Se ha convocado a esta conferencia para acabar con todas estas corrientes contrarias.

WASHINGTON, 28.— Alemania trata de atraer el apoyo neutral principalmente de Noruega, Suecia y Holanda, mediante la oferta de granos, no obstante que ella misma está muerta de hambre. Tiene guardada gran cantidad de granos. Alega los oficiales del Tribunal de Embargo americano que ha ofrecido proposiciones tentadoras a sus vecinos en cambio por las cosas que ella necesita.

LONDRES, 28.— El informe inglés agrega que ya casi al anochecer los alemanes lanzaron dos nuevas divisiones al ataque, compuesta de tropa completamente fresca. Atacaron éstas a lo largo de la línea Fontaine Bois Bourlon. Resultó una lucha aún más encarnizada que la que caracterizó la primera embestida que se lanzó por la aldea arruinada. Según los últimos informes los alemanes empujaron a los británicos hasta los arribales occidental y noroeste; sin embargo la batalla continúa con el mismo encarnizamiento. Durante toda la mañana la artillería británica bañó las posiciones alemanas con intenso fuego. Todas las condiciones fueron admirablemente favorables a los alemanes, pues cada máquina equivalía a cien rifles. A pesar de estas desventajas, los británicos continuaron el asalto avanzando siempre y en espacio de 3 horas empujaron para atrás a los alemanes, dejando las calles alfombradas de muertos enemigos. La llegada de refuerzos enemigos dió otro aspecto a la situación. Estos lanzaron un contra ataque inmediatamente. La lucha comenzó con vigor renovado; los cansados británicos se retiraron un tanto, vendiendo cada palmo de terreno a un precio muy alto; otra vez alcanzaron los arribales y según los últimos informes recibidos, la batalla continúa.

## NOTAS BREVES

### Local disponible

Con motivo de la clausura de la Botica Municipal que tanta falta hace y de cuyo cierre algún día tendrá que arrepentirse el Municipio, quedan ahora tres departamentos disponibles en los cuales fácilmente se podría acomodar la famosa Auditoría y la Contabilidad. Urge que esta medida se lleve a cabo cuanto antes, ya que existe un Gobernador tan celoso de las rentas municipales.

### Pintura del Mercado

Este edificio sí que está necesitado de aseó en su parte exterior. Da tristeza ver el descolorido de las paredes. Tome nota el Municipio.

### Correo

Mañana sábado se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, via New York.

# La más inicua de las guerras

Negocio es negocio, «Business es Business!! he ahí la frase mágica tras de la que se escuchan infinidad de las mayores ignominias de la vida. Bajo ese nefando e insensato aforismo desaparecen las garras enguantadas de las aves de rapiña que pululan en la sociedad, cubiertas con la vestidura de honrados comerciantes, honorables banqueros e ilustres hombres públicos, después de haberse saciado en el festín de la injusticia y de la mala fe.

Que la desolación, el dolor, la desgracia, la muerte han sido el resultado! No importa, Business es Business! El dios dinero así lo manda!

Y cuando la víctima en los últimos quejidos se levanta y quiere luchar contra EL GRAN PODER que lo estrangula, entonces ante la ley también: Negocio es Negocio! Las leyes han sido hechas para defender al rico contra el pobre. De ahí el porqué—como decía J. B. Say—«Los ahorros de los ricos se hacen a expensas de los pobres!»

Hay poder alguno que pueda evitar la preponderancia del rico sobre el pobre? No; porque el pobre, es decir el esclavo, aquel que no posea capital siempre será la víctima mientras dure en el Mundo la actual organización social del reinado de la fuerza bruta y de las leyes disfrazado de sofisma; pero si sería posible hacer menos angustiosa la vida del proletario en la actual situación organizando debidamente la vida comercial por medio de Juntas o Cámaras de Comercio propiamente dichas, y tomando el Gobierno a su cargo

el control absoluto de los artículos de primera necesidad, tal como lo han hecho casi todos los gobiernos del mundo, como medida indispensable de emergencia.

Se ha dado algún paso en ese sentido aquí? En absoluto; el torbellino de la especulación se ha desatado con violencia, y los buitres del comercio y de la banca y de la agricultura han encontrado sabroso festín. La hora ha sonado dicen, de triplicar nuestros capitales! Y por esa ruta de conquista vense pasar en pos de sí, gamonales que cobran un potosí por sus cereales, banqueros que rematan una propiedad de \$ 5.000 por una deuda de \$ 700, gerentes de empresa periodística que descuentan giros al 30% y 45 por ciento, comerciantes conspicuos que con sangre fría de apache venden la harina con una ganancia de \$ 25 por qq, y así muchas otras aves de rapiña que pululan en este dichoso país en donde las leyes y la moralidad solo existen en la tumba de nuestros mayores!

Y mientras las vibraciones del cable nos anuncian un nuevo estrago de la guerra, nosotros pensamos que si quiera allá en la vieja Europa, es el cañón y la metralla, que llevan el dolor y el hambre a los hogares, mientras que aquí es la codicia, la fiebre del oro, el robo indirecto que se ha erigido en poder brutal que estrangula y mata sin piedad!

No hablemos más de la espantosa carnicería humana de Europa, pensemos qué debe hacerse aquí para evitar la más inicua de las guerras: La usura. LEVERRIER.

# No hay peor cosa que un amigo tonto

Los del diario de los dos mil quinientos colones de subvención mensual, en su afán de denigrar a la Municipalidad de este cantón, compuesta hoy de hombres que no se dejan explotar por la Moderna, no pierde el momento de lanzar especies inverosímiles con el propósito de hacer pública, cada día más, la mala situación económica de este Ayuntamiento; pero lo hace con tan mala suerte que en cada caso el que sale malferido, es quien con sus descabelladuras anteriores provocó esa situación que hoy atraviesa el Municipio.

El número de ayer de dicho diario trae la nota siguiente: «En el Mercado de San José circularon vales de la Municipalidad de Grecia, que fueron recibidos por el público con toda confianza... En cambio en una operación comercial fueron rechazados los vales de la Municipalidad de Puntarenas, cuya situación económica, como sabe todo el país, no es buena», etc.

Además de que los vales emitidos por la Corporación Municipal de Puntarenas han sido con el único propósito de facilitar las pequeñas transacciones de este comercio y no ha pretendido jamás que circulen en otras provincias, sabido es por todo el país también que la mala situación económica del Ayuntamiento en nada afecta el valor de aquellos vales, que reposa en la caja de la Tesorería para cobrarlos cuando el tenedor de ellos lo desee. Y a propósito, hemos de decir que la mala situación económica porque atraviesa hoy el Municipio, no es culpa de los Regidores actuales; son otros los responsables y para justificar este dicho se nos han dado los

datos que a continuación publicamos para que se sepa quiénes son los responsables de la mala situación municipal, y que sobre ellos caigan las censuras del apasionado papelote de la Moderna.

Don Cipriano Güell, tenedor de libros de indiscutible competencia, comisionado por el Ayuntamiento hizo un detalle de las cuentas que adeuda la Municipalidad, cortadas en marzo anterior, y ellas arrojan un saldo de doscientos once mil colones, los cuales proceden todos de contratos y obligaciones contraídas por el Municipio que presidía don Francisco de Paula Amador. ¡Y qué obligaciones, señor mío! pues hay una, la de Mr. Ford, contraída en oro americano y que es la que hundirá siempre a este Municipio si no se logra consolidarla y sustituirla por moneda del país.

Fijese el lector en los números siguientes para que se convenza de lo grave que fué para la Municipalidad haber contraído aquella deuda en oro.

Se recibieron 90 mil colones; hasta Marzo se habían pagado unos treinta mil colones, y con el alza del cambio actual se deben a esa obligación unos 155 mil colones, o sean 65 mil colones más de lo que se recibió.

Es pues a don Francisco de Paula Amador que fué autorizado para conseguir el dinero para hacer el Mercado del Cartón que hoy tenemos, a quien le caen las censuras de La Información, por la mala situación económica de la Municipalidad de Puntarenas.—Conste así.

JUSTUS

Puntarenas, 26 Noviembre 1917.

# Fiesta de confianza

El lunes en la noche, en la residencia de la estimable señora doña Regina Solera de Granados, hubo una fiesta de confianza en obsequio a la apreciable señorita Lita Chaverri con motivo de haber coronado ésta sus estudios de farmacia, después de haber rendido brillantes exámenes.

Las amistades allí reunidas le hicieron presente su alegría por el triunfo obtenido.

Es la señorita Chaverri una de las flores del jardín herediano que a sus encantos de mujer une una varonil energía y decisión.

Pertenece a una familia de buen linaje, y aunque pobre, ha sabido luchar contra la adversidad de la fortuna, labrándose una posición que la pone en muy halagadoras condiciones. Felicitamos cordialmente a tan apreciable señorita.

Excesos en la comida y bebida probablemente causan más males que cualquier otra cosa. Ayude a su sistema a eliminar venenos con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO.

# Llegaron los bananos

En días pasados publicamos una nota referente a la falta de los bananos que han llegado a constituir un alimento indispensable en toda mesa: en la del pobre como manjar de gran valor y en la del rico como delicioso postre.

Se nos dijo entonces que la Compañía Frutera estaba exportando todo el banano que se cortaba y por eso no llegaba a esta ciudad.

Ayer vimos en la Estación del Atlántico descargar una buena cantidad de ese fruto y así nos apresuramos a comunicarlo a nuestros lectores.

**HARINA DE MAIZ**  
blanca y pulverizada, de magnífico rendimiento mezclada con la de Trigo.

**La Unión Industrial**  
Contiguo al Puente de la Fábrica  
Teléfono: 773 • Apartado: 134

# Sr. Inspector de Instalaciones Eléctricas

A 86 metros (una cuadra) del establecimiento de don Cesáreo García y frente al «Sueño de Colón» hay un poste peligrosísimo; su estado es ruinoso y por economía se le han puesto unos remiendos horribles y antiestéticos.

Ese poste soporta en sus cables una corriente de 300 voltios y además allí se cruzan las líneas de las dos compañías.

Será usted tan amable con el vecindario que ordenara el cambio de ese poste peligroso y antiestético?

EL POLICIA.

# Luctuosa

Raúl, uno de los hijos de nuestro estimado amigo don Juan M<sup>o</sup> Murillo, ha entregado su alma al Creador.

Su entierro se verificó ayer a las cuatro y media de la tarde con gran acompañamiento.

Presentamos a la familia doliente nuestro más sentido pésame.

# COMUNICADO

# Para que el público juzgue

Señor Director de NUEVA ERA

Uno de los gacetilleros de «La Información», que tiene la costumbre de visitar mi oficina para tomar nota de lo que ocurra, publicó sin que yo lo supiera, parte del acta de visita de la cárcel, de mujeres del sábado 24 del corriente; y con ese motivo el doctor Barrionuevo, Médico de Profilaxis, publicó en el N<sup>o</sup> 3059 del periódico dicho un remitido en el que trata de hacer aparecer como falsas o mentirosas mis observaciones en cuanto a los informes que me dió el Alcaide respecto a dicho empleado.

Como la visita la practiqué acompañado del Alcalde Primero don Enrique Brenes Castro y del joven Adalid Borbón Valverde, para contestar al doctor Barrionuevo sus ofensas, ruego a U. publicar la carta que le adjunto. De Ud. att<sup>o</sup> s. s.,

RAMÓN BUSTAMANTE

San José, 27 de Noviembre de 1917. Señores don Enrique Brenes Castro, Alcalde 1<sup>o</sup> de este Cantón y Dn. Adalid Borbón Valverde.

Muy estimados señores:

Ruégoles decirme al pie de esta carta, si yo como Juez 2<sup>o</sup> del Crimen, he faltado a la verdad en lo consigna-

do en el acta de la visita de cárcel de mujeres practicada el sábado veinticuatro del corriente; y si al contrario más bien dejé de consignar muchas otras expresiones del Alcaide referentes al descuido del Médico de Profilaxis en cuanto a la curación de las enfermas. Si esto les consta por haberme acompañado en la visita.

Agradeciendo a ustedes la contestación les estimaré facultarme para hacer de ella el uso que me convenga.

De U. muy att<sup>o</sup> s. s.,

RAMÓN BUSTAMANTE

Señor Juez Segundo del Crimen de esta Provincia.

S. D.

San José, 27 de Noviembre de 1917. Estimado señor:

Impuestos de su anterior carta, con gusto le contestamos, que hemos leído el acta a que usted se refiere, y encontramos, que en un todo se conforma con la verdad de lo que nos refirió el señor Director de la Cárcel de Mujeres, y es cierto, que en esa ocasión de la visita, oímos otras expresiones que no constan en el acta por Ud. redactada.

Con testimonio de nuestro aprecio, somos de usted, attos. servidores,

E. BRENES CASTRO ADALID BORBÓN Alcalde 1<sup>o</sup>

# Vida social

—Para Tucurrique partió don Oscar Rohomoser.

—Para Naranjo partió don Pedro J. Aguilar.

—De Buenos Aires llegó doña Adilia Cañas de Beeche.

—Se encuentra entre nosotros don Jacinto Xirinach que llegó de la Hnea del Atlántico.

—Estuvo entre nosotros procedente de Alajuela don Salomón Castro.

—Restablecido se encuentra don Juan Rafael González Ramírez.

Nos alegramos.

—Procedente de Cartago estuvo en esta capital el Presbo. don Salomón Valenciano.

—En esta capital estuvo procedente de Cartago nuestro estimado amigo don Santos León Herrera.

—Para Puntarenas partió doña Attiliana v. de Espinach.

—Sigue mejor nuestro amigo don Adolfo Luque. Nos alegramos y deseamos que pronto restablezca del todo.

—Para Guanacaste partió el Director de Escuelas de Pozo de Agua don Orfilio Villalobos Barquero.

—Se encuentra de temporada en Puntarenas doña Zoraida v. de Fernández, en compañía de sus dos hijas las señoritas Zoraida y Carmen. Grata permanencia en el puerto, les deseamos.

# Notas belemitas

## Fiesta de Santa Cecilia

Con gran solemnidad se celebró este año la fiesta de Santa Cecilia. Los miembros de la filarmonía y algunos otros amantes del arte musical formaron una sociedad permanente para procurar celebrar todos los años la fiesta de la patrona de los músicos. Además de la fiesta religiosa celebrada el domingo pasado, hubo una velada con buenos números de piezas musicales, una Comedia y una Zarzuela que fueron bien presentadas y un monólogo de poco gusto. La entrada fué muy numerosa. Bien por el arte.

## El frío en estos días

También aquí hemos extrañado el descenso de temperatura, aunque parece que ya va pasando.

## Tristeza

No de otro modo es el sentimiento que nos causa ver el abandono de las autoridades en reprimir o vigilar algo más el desarrollo del vicio maldito del alcohol, por lo menos entre los menores de edad. Si vivimos en un país

republicano, donde los ciudadanos tienen el libre derecho de pedir que no sean caciques los que gobiernen en los pueblos cantonales, también creemos tener el derecho de pedir al Supremo Gobierno que mande levantar una información sobre el cumplimiento de la ley de parte de quien nos pone como primera autoridad en el orden civil cuando haya sospechas graves de lo contrario. Los rumores corren aquí con mucha insistencia de que se toleran todos los vicios y se dejan impunes muchas faltas de moralidad pública por temores inútiles. Y cuando el río suena piedras lleva. Qué efectos tan buenos producirá una información como la que aquí insinuamos, libre y sin miedo!

## Magnífico regalo

Don Fermín González M., justamente apreciado por sus muchas virtudes y honradez, ha ofrecido al señor Cura toda la madera que necesita para la construcción de la Casa Cural, sacándola de su hacienda situada en el litoral del Pacífico. El costo será por consiguiente la cortada, aserrada y acarreo. Hemos oído decir que pronto se empezará a cortar esa madera. Dios ha de recompensar con el ciento por uno en el cielo a tan magnánimo bienhechor de este pueblo.

CRONISTA.

San Ant. de Belén, nov. 27 de 1917.

Si tiene Ud. la piel irritada y cubierta de granos, la ZARZAPARRILLA DE CHANNING puede darle excelentes resultados. Preparada especialmente para combatir estas enfermedades.

# Telegramas rezagados en la Central

Angel J. Portuqueo.	Nuevo Eden.
Jacinta Tasso.	Cartago.
Virgilio Lacayo.	Bivas.
Rafael Porras A.	Las Juntas.
Bery Webster.	San Mateo.
Luisa Chinchilla.	Limón.
Marco Ant. Cerna.	Managua.

San José, 29 de nov. de 1917.

EL DOCTOR MARCOS ZUNIGA avisa a los enfermos, que por falta de ampollas en su plan se habian retirado del servicio Hipodermoterápico, que ya pueden reanudar su tratamiento. Se recibieron ampollas.

A sus enfermos de campo les hace saber que en los meses de Verano y por el tiempo que duren las vacaciones escolares, puede hacer visitas con toda regularidad fuera de San José.

# Nicolás F. Meza Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

## OFICINA DE LA CONTRIBUCION TERRITORIAL AVISO

Se pone en conocimiento de todos los propietarios de bienes raíces, tanto urbanos como rústicos, que en las Oficinas de los Gobernadores, Jefes Políticos y Agentes de Policía de toda la República, se encuentran las fórmulas oficiales y las instrucciones detalladas para hacer las declaraciones respectivas, tanto de los bienes raíces, como de los ganados que cada uno posea.

Deberá usarse una fórmula para declarar cada propiedad y otra especial para declarar los ganados de cada finca.

Todas las declaraciones deberán estar hechas antes del 15 de diciembre próximo.

Tanto los Jefes Políticos, como los Agentes de Policía tienen instrucciones para entregar a los propietarios las fórmulas respectivas y para ayudar en la redacción de ellas a quienes lo necesiten.

San José, noviembre 22 de 1917.

## La entronización del Corazón de Jesús en Santo Domingo de Heredia

El pueblo de Santo Domingo ha escrito una nota simpática en los anales de su historia; ha realizado una de esas fiestas eminentemente populares, como recuerdo que no lograrán herrumbrar ni los años, ni el olvido: se ha consagrado el domingo anterior al Corazón Sacratísimo de Jesús.

Paso glorioso! Empresa feliz! Conquista admirable!

Ya el Corazón que hace generosos a los grandes, abnegados a los humildes, héroes a los sufridos; el Corazón que confunde a los soberbios y exalta a los pequeños, tiene allá en aquel conjunto de corazones que se han consagrado a su amor, un reinado de muy dulces consuelos y risueñas esperanzas; un reinado que responde al grito de amor que de su Corazón exhala a cada instante. Ya el «a lo menos tú ámame» tiene respuesta amorosa y tierna en aquel apacible y poético lugar, donde se le ha dicho por mil y mil veces: «Reinad, oh Sr. reinad en nuestros corazones».

Satisfecho ha de estar nuestro amado Rey, como satisfechos están sus hijos que se le han consagrado.

A las 9 de la mañana del domingo 25 de los corrientes, se dió principio a la misa solemne semi pontifical, con asistencia del Ilmo. y Rvmo. Señor Obispo de la Diócesis, del Ilmo. Sr. Sáenz, cura párroco, del Sr. Pbro. Mendoza, cura encargado de la parroquia, del Sr. Pbro. Salas, de los Sres. Pbro. Trapp, Schmitz, Ohlemuller, Gebrande, y de los alumnos del Seminario Mayor, con cuyo acompañamiento se inició un desfile de la Casa Cural a la Basílica, precedido por una larga fila de niñas con traje blanco y de jovencitos que habían ya recibido en sus corazones por vez primera al Dios-Hostia en tan dichoso día.

Principió el Santo Sacrificio, oficiando el Pbro. Sr. Salas, con el decoro que deben practicarse las rúbricas; y las voces infantiles de la escolanía formada por el Pbro. Sr. Mendoza, cantó sucesivamente el Kyrie, Gloria etc., con una dulzura y precisión tan acertada, que contribuyó mucho al entusiasmo indescriptible que tenía como suspenso a los fieles congregados.

Llegado el momento de la Consagración al Sacratísimo Corazón de

Jesús, el Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo, en inspirada exhortación hizo recuerdo de las virtudes de tan excelso Rey, a quien iban a consagrarse en tan emocionantes momentos; todos los fieles mostraban en sus semblantes que aquellas promesas que en nombre del pueblo se hacían al Sagrado Corazón, eran hondamente sentidas y que todos absolutamente todos, hacían, cuyas las consoladoras palabras. «Ecce Rex vester»: He aquí vuestro Rey.

Concluida la fórmula de Consagración, primero el Coro y luego los fieles, cantaron el popular, el hermoso el inspirado Himno de Amor, tan sabido pero tan dulce, tan sencillo pero tan elevado, tan viejo, diríamos, pero tan joven para todo cristiano corazón: «Corazón Santo tú reinarás».

De la compacta concurrencia se elevó como por una sola voz el hermoso himno, y una vez concluido, el Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo dió la bendición y se tornó a la Casa Cural, en igual orden de como se hizo antes.

Allí la exquisita amabilidad de los señores Pbro. Sáenz y Mendoza, se puso de manifiesto obsequiando a los asistentes con esplendor, muy propia de la proverbial bondad de los festejantes.

La alegría, la expansión, el regocijo más franco y sincero fué la nota revelante de esta parte del festival, donde tomaron parte las autoridades locales y un grupo de caballeros, que sentimos no citar sus nombres por no recordarlos todos.

Luego de levantados los comensales fueron invitados a asistir a la Exposición de la Escuela de Artes y Oficios, creación del señor presbítero Mendoza, en donde nuevas impresiones esperaban. Parece increíble que niños de tan corta edad hayan realizado una obra, como la que se exhibió en trajes y muebles, de irreprochable corte y trabajo, pero esto ha certificado un proverbio que siempre hemos creído admirable, que: «el que no vé chico no vé grande». Estos jovencitos mañana cuando se procuren un porvenir a fuerza de labor y honradez, sabrán bendecir el nombre de su protector y maestro señor Pbro. Mendoza. Ese es el camino de la gratitud popular, y esa la senda que lleva a la memoria de la posteridad los nombres beneméritos de los pueblos.

Y más admira la dedicación de sus protectores, si se tiene en cuenta que son como las primicias; pero tan hermosas florescencias auguran copiosas cosechas para el porvenir.

El acto de la distribución de Menciones Honoríficas fué altamente sugestivo. Lo abrió una breve pero sentida reseña de las labores de la Escuela de Artes y Oficios, expuesta por el señor don Juvenal Fonseca, luego uno de los alumnos habló en nombre de sus compañeros y maestros, saludando al Ilmo. y Rvmo. señor Obispo. La garbosa actitud del minúsculo orador hizo gracia a la concurrencia, donde no había nada de afectación y sí mucha naturalidad. Siguieron algunos cantos como «La Molinera» por un coro de graciosas niñas; la entrega de Diplomas, que arrancaron cada vez entusiastas aplausos. Atrás de nuestro asiento había una viejecita a quien se le iban los ojos, a fuerza de ver pasar los muchachos premiados, que iban a recibir la recompensa, y cuando llamaron a su muchacho no se contuvo, y antes de que le entregaran la Mención se dió a aplaudir con unas fuerzas que estaban en oposición con sus años; pero así es el estímulo y la satisfacción, cuando nos invaden.

Los demás números: de canto «El Rey que rabio», y el sainete «El sirviente», provocaron la hilaridad en la concurrencia. Lo bien caracterizado de los diversos papeles, la oportunidad, el gracejo natural, unido todo a una buena voluntad en los jóvenes que tomaron parte, muestra que esos elementos pueden aprovecharse con ventaja, en nuevas ocasiones, para esparcimiento sano, moral, e instructivo.

Después se procedió a Confirmar a unos centenares de inocentes niños, que amenizaron el acto con la inarmónica música de sus llantos, tan peculiar a esos actos.

Falta que consignemos algo que se ha escapado a nuestra noticia y que fué con lo que se abrió tan hermosa solemnidad: Durante ocho días anteriores se dieron edificantes ejercicios con los que los fieles se prepararon convenientemente; y nos contó el Sr. Pbro. Mendoza, que durante la Misa de Comunión, recibieron el Pan Eucarístico 75 niños por primera vez, y más 1.150 personas de ambos sexos, predominando el masculino.

Hermosa ofrenda al Corazón Santísimo de Jesús!

Satisfacción muy íntima para sus organizadores!

La entronización del Sagrado Corazón de Jesús debe tener una realidad objetiva para la ciudad de Santo Domingo, y no estará demás recordar las palabras del Ilmo. Sr. Obispo, al encarecer tan hermoso acto: «que el Corazón de Jesús, al entronizarse en vuestro Templo, quede entronizado en todos y cada uno de vosotros, en vuestras casas, en vuestros negocios. Amemos lo que El quiere que amemos, huyamos de lo que le ofende, y busquemos lo que le agrada».

Dignense aceptar el Ilmo. Sr. don Benito Sáenz y su digno auxiliar Pbro. don Francisco Mendoza, nuestras felicitaciones por el glorioso éxito y que el Corazón de Jesús, que jamás se ha dejado ganar en generosidad escriba sus nombres y los de sus feligreses en su Santo Corazón.

EL A. Z.

Seminario Mayor, noviembre de 1917.

Quadrone, un élixir compuesto de las drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.



El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian facilmente con los parches Hazel-Mentol. Alivian los dolores agudos. Se venden en tubos herméticamente cerrados los cuales conservan su potencia en perfecto estado.

Davis & Lawrence Co., Nueva York.

**La Geisha**  
La conlitteria y cantina mejor situada de la capital  
Especialidad en el servicio de  
COCKTAILS,  
TES,  
CAFES  
Y CHOCOLATES.

**Vermicida Vegetal**  
Eficaz contra las lombrices es de un efecto seguro, ligero e inofensivo para la salud del niño.  
De venta al por mayor en San José en las Boticas Fracasa, Orión al y principal; en Puntarenas Farmacia Universal.

**Nueva Funeraria Griega**  
Tiene servicios para todos los gustos y bolsillos. Precios que no admiten competencia. Me hago cargo del servicio completo de funerales y entierro; servicio a toda hora, día y noche. Visítenos y economizará su dinero. Local, pieza No. 8 marcado.  
Fernando Padilla  
Grecia, octubre de 1917.

**Dr. Joaquín Berrocal**  
Médico - Cirujano  
Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Botica Nueva de San José.  
Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. En la Botica Principal, de 1 a 3 p. m.  
TELEFONO 224

**SE ALQUILA**  
una casa nueva de madera en el alto de la estación, con jardín y corredor al frente, contigua a la de don Luis Escalante. Consta de sala, comedor, cuatro dormitorios, cocina, excusado de agua, buen baño, lavadero, corredor interior, patio y buena cañería.  
Informará JORGE ESCALANTE.

## Administración General de Licores

### AVISO

Del 1º de Diciembre próximo en adelante, el precio del Vino de Maraón será como sigue:

**Ventas por menor:**

De 1 a 9 litros . . . . . \$ 1.10 cada uno.

**Ventas por mayor:**

De 10 litros en adelante . . . \$ 1.00 cada uno.

Las ventas por mayor sólo se harán a cambio de tiquetes comprados en la Administración Principal de Rentas Nacionales, y no se atenderán pedidos por fracciones de 10 litros.

Los precios arriba consignados, se entienden sin envase.

M. G. ESCALANTE  
ADMINISTRADOR GENERAL.

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO  
de JOSE AVILES (a) VALBUENA  
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

## Por qué no es usted suscriptor de nuestra Sección de obras en alquiler?

Pida inmediatamente nuestro Catálogo; se lo remitiremos a domicilio; el mejor que nosotros le explicará las ventajosas condiciones. Es la mejor oportunidad para leer obras del valor de tres colones por 15 CÉNTIMOS.

**Sucursal de la Lectura Barata**

Apartado 439 - JAIME TORMO - Teléfono 664.  
Avenida Central; entre la Relojería Siebe y la tienda «La Elegancia»  
SAN JOSÉ

**LA MARINA:** Acaba de recibir aceitunas españolas MANZANILLA fruto selecto que vende a \$ 1.50 la libra. Manzanas CALIFORNIA a 60 cts. libra. - Frutas SECAS de varias clases. - Cigarrillos CHUECOS deliciosos, frescos, baratos, elaboración especial de Guatemala, y otros muchos artículos escogidos que ofrece a los más bajos precios de plaza. Visite Ud. La Marina. - EDUARDO CASTRO SABORIO.

**Al Tomar la Aspirina**

Este V. seguro de no tomar otra sino la legítima, o sea la contenida en las Tabletas Bayer de Aspirina que, para proteger á V. contra las imitaciones, llevan marcadas á un lado la Cruz Bayer y al otro "Aspirin 0,5."

Para no irritar el estómago, en caso de que éste estuviere algo delicado, no trague V. nunca las tabletas solas; tómelas junto con un buen trago de agua, ó hágalas desleír en el agua agregándole, si es de su agrado, un poco de jugo de limón ó de naranja, y azucar.

**DR. L. BEECHE**

Horas de consulta: De 1 a 3 p. m.

OFICINA: Frente a la Segunda Sección de Policía.

**La Librería Lehmann**  
(SAUTER & Co.)

en su nuevo local frente al Banco Anglo, ha puesto a la venta un bonito surtido de juguetes y otros muchos artículos propios para regalos de Noche Buena.

Almanaque Bailly-Bailliere y almanaques esfoliadores.

Visite Ud. esta casa

**Lic. Alejandro Castro Carrillo**  
Abogado y Notario

OFICINA: La del Lic. don Isidro Marín Calderón, frente al Palacio de Justicia

**Almacén-Tienda de Novedades**

Avenida Central Este **MAX O KEPPER** Apartado de correo 696  
(Antigua de Cuesta de Moras)

Tiene el gusto de ofrecer a sus favorecedores y al respetable público en general, un grande y variado surtido de multitud de artículos, todo a precios módicos como Abanicos, Cintas, Encajes, Joyería falsa, etc., Pasamanería, Puntos, Lanas, Ropa hecha para señoras, Sederías, Sobretodos para señoras, Corbatas, Camisas, Casimires, Ropa int. para caballeros, Gorras, Sombreros toda clase, Medias y calcetines, Pañuelos alg. lino y seda, Géneros algodón, Plumas, Flores, Peinetas, etc. Haga una visita a esta casa y quedará plenamente satisfecho.

**AZUCAR!**

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.—Guillermo Nieh a u

**PONCHE NACIONAL**

El único Ponche premiado con MEDALLA DE PLATA Reconstituyente recomendado por notables médicos de la capital

Docenas de botellas @ 12-00 Ordenes detrás de La Merced a CARLOS MANUEL SALAZAR.

**Atención beneficiadores!!**

**El Bazar del Mercado**

Recibió ya un enorme surtido de sacos para café y magnífico cáñamo. También ha llegado del Ecuador el más grande surtido de sombreros de pita.

José Esquivel.

¿Quiere Ud. suscribirse a NUEVA ERA? Puede dar su orden a la Administración, en "La Marina", en "El Cometa", en "La Poupée" o en "El Grano de Oro".

**AVISOS ECONOMICOS**

25 palabras o menos, 25 cts. por inserción. Cada diez palabras o fracción de exceso 5 cts. más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

**VENDO** dos lotes de terreno para construir: uno cerca de La Jardinería «La Millora», en el Turrujal, esquinero, de 18 varas de frente por 42 de fondo; el otro en San Pedro de Montes de Oca, cerca de la línea del tranvía, mide 30 varas de frente por 50 de fondo.

Franco. Calderón Muñoz

Teléfono 786.

**E** La Librería Lehmann está a la orden de quien justifique ser su dueño, un cheque encontrado en el mismo establecimiento, por valor de ₡ 30 00 y contra el Banco Internacional.

**S**I NECESITA comprar o tomar en alquiler CASA contra temblores busquela en la Fábrica de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en el país con tabacos importados LONDRES, Panetelas, Conchas, Brevas After Supper, Especiales, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacional». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez Garcia.

APARTADO 233 TELEFONO 214

Muy pronto Brevia de la mejor calidad. San José.

**C**LINICA QUIRURGICO DENTAL de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S.: Dentistas. Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc. Precios reducidos.—Trabajos garantizados. Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste,—para abajo de la Iglesia del Carmen.

**O**RNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias. MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN.

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

**C**ORAZONES DE JESUS. Acabamos de recibir y ofrecemos de varios precios.—Ismael Herrera & Hno.

**Hospital de San Juan de Dios**

**ENTRADAS**

Moisés Ureña, San José. Isabel Velázquez, San José. Santiago Moreira, San José. María Quirós, San José. Piedades Ramírez, Peralta. María Brenes, Peralta. Juan Porras, La Uruca. Abel Varela, Guadalupe. Pedro Castillo, Nicoya. Ismael Bolaños, Esparta. Alfonso Arias, El Pozo. Prudencio Moreira, Orotina. Judith González, Miramar. José Abarca Turricares. Mercedes Fajardo, Florencia. Vicente Castro, Escasú. Policarpo Sanabria, La Gloria. Agustini August, Sta. Lucía. Jacob Isidore, Sta. Lucía. Salvador Bolaños, Sto. Domingo.

**SALIDAS**

Trinidad Mora, San José. Juan Abarca, San José. Nelly Cartín, San José. María Cordero, San José. Liduvina Alfaro, San José. José Mora, San José. Josefa Bonilla, Turrialba. Barbanera Herrera, Turrialba. Carmen I. Herrera, Turrialba. Eligio Varela, Turrialba. Saturnino Mora, Puriscal. Gabriel Jiménez, Puriscal. Juan P. Rodríguez, Playa Real. José Bernales, Playa Real. Juan Herrera, Escasú. Emilio Agüero, Alajuelita. Carmen Carvajal, Heredia. Clementina Cedeno, San José.

**LA POUPEE**

Establecimiento de abarrotes y li cores, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Permanente surtido de víveres frescos y de primera calidad.—Cantina bien atendida.—Actividad y buen trato en el despacho.—Garantía en la pesa.

BILLAR

**HIGUERILLA**

Compramos en cualquier cantidad pagando los MEJORES PRECIOS

**MORA & OLMO**

Apartado 344

San José

Teléfono 579

Oficina al lado Oeste del Parque Central

**La Valenciana**

DE

**Calixto Madrigal**

Ha recibido grandes novedades, en encajes, bordados y todo lo concerniente para trajes de señora. Durante este mes todo en baratillo.

Compre aquí el calzado para sus niños.

TELEFONO 280

APARTADO 403

VINO PARA CONSAGRAR

**NECTAR DIVINO**

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

**50 colones**

de menos pagará Ud. al hacerse un vestido, si compra el corte en

"La Competencia" de Ramón Madrigal Q.

CON EL

**Dr. M. Figueres**

podrán consultar sus antiguos clientes de Escasú, Santa Ana, etc., y el público en general, todos los días hábiles de 12 a 1 p. m. en la BOTICA UNIVERSAL, (junto a «La Provedora») o en su Clínica o Consultorio (frente al lado Este de la Imprenta Alsina), de 9 a 11 y de 2 a 4.

**Las mejores cervezas y los mejores refrescos, son los de Richimond**  
30 años de éxito constante

Pida la Kola Popular, la Kola Extra, la sabrosa Limonada, la Crean Soda y el aromático Ginger Ale

Antes de almorzar tómese una CERVEZA BLANCA  
Garantizamos la pureza de nuestros productos.—Especialidad en envío a los pueblos.

Pídanse los afamados y exquisitos puros de

**"LA ZARAGOZANA"**

elaborados en San Ramón por Juan Rafael Mora R

AGENCIA EN SAN JOSE:

"LA POUPEE"...:.. ELÍAS VARGAS M.

**CERVECERIA TRAUBE**

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

**ELIAS MUÑOZ**

RELOJERÍA — PLATERÍA — OPTICA

Reparaciones garantizadas en relojes y alhajas

— OBJETOS PARA REGALOS —

FRENTE AL EDIFICIO DE CORREOS Y TELÉGRAFOS

**EMPRESA POLINI**

150 varas al sur del Mercado. - Ordenes día y noche

Teléfono 14

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

**Tintorería Peralta**

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

TIP. DE SAN JOSE